
李強：中國願進一步開放超大規模市場
出席進博會開幕式提出三建議 強調把中國大市場變成世界大機遇
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香港文匯報訊 據新

華 社 報 道 ， 11 月 5

日，國務院總理李強

在上海出席第七屆中

國國際進口博覽會暨虹橋國際經濟論壇開幕式，並發表主

旨演講。

李強表示，舉辦進博會是中國擴大開放合作的重要舉

措，是我們面向世界作出的鄭重承諾。從2018年至今，

進博會年年舉辦，從未間斷。如果說首屆進博會是中國向

世界發出的單向邀約，之後的每一屆便是中國和世界雙向

奔赴的共同約定，反映了大家對開放合作的共同心願。當

今世界，百年變局加速演進，逆全球化思潮抬頭，單邊主

義、保護主義明顯上升，全球和平和發展事業面臨的不穩

定、不確定因素增多。越是在這樣的情況下，我們越要堅

持開放、擴大開放、提升開放，推動持久的和平穩定、發

展繁榮。

香港文匯報訊 據中新社報道，第七屆上
海虹橋國際經濟論壇5日發布的《世界開
放報告2024》顯示，世界開放環境寒意漸
濃，但經濟全球化並未發生根本逆轉。
根據報告，2023年世界開放指數預估為

0.7542，同比下降0.12%，比2019年下降
0.38%，比2008年下降5.43%，世界開放趨
勢與現狀堪憂。
報告稱，2023年世界開放政策指數上升

0.7%，但開放績效指數下降1%，說明開放
政策雖有改善，但力度不足、效果不彰。

報告指，世界開放面臨的矛盾問題、風
險挑戰依然存在甚至加劇。2020年至2023
年，全球貿易干預措施數量保持在4,700項
以上，顯著高於2020年之前的水平。
另據該報告團隊對全球受訪者的問卷調
查，受訪者認為導致世界開放收緊的主要
消極因素有「國際地緣衝突擴大」，以及
「國家安全概念泛化」「逆全球化、反全
球化思潮抬頭」「單邊主義、霸凌措施增
多」。
報告稱，近年來全球價值鏈遭受種種衝

擊，但仍保持總體擴張趨勢，2022年全球
出口的境外增加值率達到 24%的歷史高
點，比2009年高4個百分點。這表明經濟
全球化並未發生根本逆轉。
報告認為，世界服務業仍在波折中擴大
開放；新質生產力的發展也在推進國際創
新開放合作；全球南方崛起，支持世界擴
大開放的力量上升。
《世界開放報告》是上海虹橋國際經濟
論壇的旗艦報告，於2021年首發，今年是
第四次發布。

世界開放報告：經濟全球化並未發生根本逆轉

「真的非常感謝中國政府的政

策。通過中國國際進口博覽會（CI-

IE）這類活動，讓我們有機會用前瞻性的眼光來

看我們在中國的機遇，創造這樣的環境是無與倫

比的，這是我在世界其他地方未見過的。」5日上

午，首次前來參加進博會開幕式的美國企業萬益

特（Vantive）的首席執行官陶克瑞如是說。很多

多次參會的外國展商不約而同地表示，今年進博

會比以往幾年更熱鬧，就在這樣的開幕式間隙，

他們見到了不少老朋友，也結識了很多新朋友，

更重要的是，李強總理的演講透露出的信息，以

及此前中國公布的一系列擴大開放，提振經濟的

政策，讓他們看到了更多機遇，也增強了加大在

華投資的信心和決心。

政府政策支持有力
來自美國的知名醫療企業萬益特是進博會的新

客，也是老朋友。萬益特是從知名美國醫療企業

百特分拆成立的一家獨立公司。新任CEO陶克瑞

（Christopher Andrew Toth）介紹，此次參展是他

和萬益特的第一次，卻一點也不陌生。百特此前

參加過多次進博會，他直言，作為全球第二大醫

療器械市場，中國在企業的發展戰略中佔據重要

地位。

陶克瑞說，百特已經在中國市場耕耘了35年，

目前在中國擁有3家生產基地和近3,000名員工。

「真的非常感謝中國政府的政策。通過CIIE這類

活動，讓我們有機會用前瞻性的眼光來看我們在

中國的機遇，創造這樣的環境是無與倫比的，這

是我在世界其他地方未見過的。」陶克瑞認為，

中國對他們來說，已經不僅是開展業務的地方，

更是可以真正立足，並為全球尋找創新機會的重

要基地。陶克瑞還表示，截至目前，企業已經在

中國投資近40億元人民幣。展望未來，將關注更

多產品的本土化，以及如何在中國、為中國進行

創新。「你必須本土化，你必須考慮到你所關心

和服務的本地人群。為了以正確的方式做到這一

點，需要在這裏創新，需要投資。政府的政策支

持我們有能力做到這一點。」

對產品創新感自豪
全球知名時尚泰佩思琦（Tapestry）亞太區總

裁、COACH 中國區總裁兼首席執行官楊葆焱

（Yann Bozec）是第六次參加進博會，在開幕式

上，他直言進博會是一個非常獨特的平台，能有

機會來到這裏，與來自行業的朋友、政府官員、

媒體朋友、商業夥伴，比如開發商，以及許多客

戶見面，共同展示創新成果，「這感覺真是太棒

了。」 楊葆焱認為，「進博會是世界上唯一一個

不是去展示國家出口了什麼，而是歡迎外界人士

說，『來吧，把你的創新，你最好的東西帶給我

們，帶給中國。』因此我對進博會充滿期待。」

楊葆焱說，其實每年參展都非常興奮。每年參展

後，他們就會馬上着手準備下次參展，推出新產

品。今年，他們又將在進博會展示全球首發新款

手袋，「我真心希望你們會喜歡它，我們對此創

新深感自豪。」

●香港文匯報記者 張帆 上海報道

在這裏 我們用前瞻眼光看中國機遇

李強提出三點建議：一是要在堅持重信守諾中更好凝聚開放共
識。各方應共同遵守國際經貿秩序規則，切實履行多雙邊經

貿協議。中國將進一步擴大制度型開放，積極對接國際高標準經貿
規則，深入實施自貿試驗區提升戰略。二是要在堅持互利共贏中更
好拓展開放空間。各方應堅持以彼此成就的胸懷，通過更緊密的市
場和資源對接，以更有利於創新合作的方式，開闢發展新空間。中
國願進一步開放超大規模市場，包括實施單邊開放措施，落實好給
予最不發達國家100%稅目產品零關稅待遇等，持續辦好進博會、
廣交會等展會，真正把中國大市場變成世界大機遇。三是要在堅持
命運與共中更好擔起開放使命。中國堅定維護以世貿組織為核心的
多邊貿易體制，支持發展中國家更好分享全球化紅利，願同各方繼
續密切在國際經濟組織的協調配合，率先探索實施世貿組織《促進
發展的投資便利化協定》等成果，攜手建設開放型世界經濟。中國
經濟的良好基本面沒有改變，中國政府有能力推動經濟持續向好，
為推動全球發展、增進人類福祉貢獻更大力量。

各方看好中國經濟及發展前景
馬來西亞總理安瓦爾、烏茲別克斯坦總理阿里波夫、哈薩克斯坦

總理別克捷諾夫、蒙古國總理奧雲額爾登、塞爾維亞總理武切維奇
等出席開幕式並致辭，世貿組織總幹事伊維拉、聯合國貿發會議秘
書長格林斯潘視頻致辭，來自152個國家、地區和國際組織領導人
及政商學界代表約1,500人出席開幕式。
外國領導人和國際組織負責人在致辭中表示，進博會已成為促進

貿易投資、推動開放合作的重要國際平台，充分展現了中國的開放
包容和大國擔當。各方看好中國經濟及發展前景，願推進共建「一
帶一路」，拓展經貿、互聯互通、綠色發展等領域合作，維護自由
貿易，促進世界平等進步和可持續發展。
開幕式前，李強參觀了企業展。開幕式後，李強同與會外國領導

人共同巡館。

香港文匯報訊 據新華社報道，記者從上海市青浦
區市場監管局獲悉，參展商上海之函貿易有限公司
與澳聯特（上海）國際貿易有限公司，5日分別獲頒
第七屆進博會首張營業執照和首張食品經營許可
證，成功從參展商變為投資商。
上海市青浦區市場監管局相關負責人介紹，獲

得本屆進博會首張營業執照的上海之函貿易有限
公司，也是今年進博會印尼食品館的參展商之
一。
「我們於2023年11月完成了印尼野生白花膠商品
的編碼歸類，此次通過第七屆進博會特許通道進行
印尼野生白花膠的首展首秀。」上海之函貿易有限
公司負責人表示，今年他們還展出了印尼野生貓屎
咖啡、印尼燕窩等產品。「有了營業執照等證件，
意味着我們從今天起就可以在中國市場做生意。未
來，我們還計劃在中國建立線上線下多渠道的銷售

網絡，更好服務中國市場。」
在本屆進博會期間，澳大利亞進口館展出了18款

首次亮相中國市場的澳大利亞商品，包括紅酒、芥
花籽油、蜂蜜、咖啡等。
為了能夠在進博會現場從事食品經營活動，澳大
利亞進口館的運營方澳聯特（上海）國際貿易有限
公司，在第七屆進博會前夕向公司註冊所在地的市
場監管部門提出辦理食品經營許可證的申請。上海
市青浦區市場監管局通過跨前服務，及時為澳聯特
（上海）國際貿易有限公司辦理了本屆進博會的首
張食品經營許可證。
「在進博會開始前，我們就通過跨前排摸得知兩
家企業的情況，第一時間與企業取得聯繫，從實際
需求出發，規劃出『減時間、減材料、減跑動』的
辦理流程，打造『量身定制』的服務方案。」上海
市青浦區市場監管局高陽工作室負責人高陽說。

進博會上首張營業執照 參展商變身投資商

香港文匯報訊 據中新社報道，69名港澳台「小葉
子」（中國國際進口博覽會志願者）5日正式開始進
博之旅，他們將在第七屆進博會期間參與人文交流
展示、現場諮詢等工作，用微笑、熱情和專業的服
務傳遞中國聲音。
這69名港澳台「小葉子」分別來自華盛頓大學、香
港大學、澳門大學、復旦大學等28所海內外院校，涵
蓋經濟、管理、法學、信息技術、生物科技等專業，
年紀最小的16歲。值得一提的是，今年首次有來自台
灣的青年和高中生加入「小葉子」隊伍。
港澳台「小葉子」們紛紛表示，將發揮自身多元
文化背景的特色優勢，以飽滿的精神、昂揚的姿
態，在進博舞台展現港澳台青年風采。
「我十分珍惜這次機會，會努力展現中國青年的
責任與擔當。」來自香港青年協會的志願者、香港
大學學生麥健林具有豐富的志願服務經歷。在他看

來，進博會是香港青年了解國情、認識長三角地區
的絕佳窗口之一。在為進博會提供志願服務的同
時，他也期待可以藉此機會開拓自身視野，學習更
多關於商業、貿易、可持續發展等方面的知識。
「進博會不僅為我們提供了寶貴的學習機會，更
是向世界展示澳門青年風采、傳遞澳門獨特魅力的
絕佳舞台。」就讀於對外經濟貿易大學的澳門青年
梁惠珍希望能和其他「小葉子」們一起，為來訪者
提供貼心、高效的服務，共同助力這場盛會成功舉
辦。
「我從小因父母工作的關係在上海長大，在這裏
一直學習到初中階段，隨後搬至台灣完成了高中以
及大學學業。作為『90後』，我見證了上海這座城
市自進入21世紀以來的全面高速發展。」復旦大學
法學院研究生紀鴻仁說，將帶着毅力、智慧、勇氣
和決心投入志願者服務。

69名港澳台青年參與進博會志願服務

特稿

● 泰 佩 思 琦（Tapes-
try）亞太區總裁楊葆焱

●美國企業萬益特CEO
陶克瑞
香港文匯報記者張帆 攝

●11月5日，國務院總理李強在上海出席第七
屆中國國際進口博覽會暨虹橋國際經濟論壇開
幕式，並發表主旨演講。 新華社

●11月5日，參會者在第七屆進博會醫療器械及醫藥保健展區直觀復星展台了解一款支
氣管鏡機器人。 新華社

●11月5日，參觀者在第七屆進博會國家展坦桑尼亞國家館內查
看展品。 新華社

●本屆進博會國家展為各國展示綜合形象和拓展貿易投資領域機遇
搭建重要平台。圖為11月5日，參會者在中國館拍照。 新華社


